

La radiodiffusion suisse

Adolphe alias Popov Werder HB9DSB, Membre d'honneur de l'USKA (*hb9dsb@gmail.com*)

Le berceau de la radiodiffusion suisse se trouve en Suisse romande

12 Juillet 1923 - Dans la lettre suivante, on peut lire comment la Société Anonyme Commerciale UTILITAS a proposé une réunion au président de la section de Lausanne du Radio Club Suisse. L'UTILITAS voulait s'associer à la section de Lausanne pour fonder une société de radio appelée BROADCASTING ROMAND. Bien que cette première tentative ait échoué, elle peut certainement être considérée comme le début de la radiodiffusion publique en Suisse: La création définitive du Broadcasting Romand ou Société Romande de Radiophonie a eu lieu environ 5 mois plus tard, le 17 décembre. Ceci était la toute première société de radio suprarégionale en Suisse.

Die Wiege des schweizerischen Rundfunks stand in der Romandie

12. Juli 1923 - Im folgenden Brief ist nachzulesen, wie die Société Anonyme Commerciale UTILITAS dem Präsidenten der Sektion Lausanne des Schweizerischen Radio Club den Vorschlag für eine Sitzung machte. Die UTILITAS wollte sich mit der mit der Sektion Lausanne zusammenschliessen, um letztlich eine Radiogesellschaft namens BROADCASTING ROMAND zu gründen. Obwohl dieser erste Versuch scheiterte, kann er bestimmt als Anfang des öffentlichen Rundfunks in der Schweiz bezeichnet werden: Die definitive Gründung der Broadcasting Romand (bzw. Société Romande de Radiophonie) erfolgte rund 5 Monate später am 17. Dezember. Dies war die allererste überregionale Radiogesellschaft in der Schweiz.



Compte de chèques postaux : II. 2303
Adresse télégraphique : UTILITAS
TÉLÉPHONE N° 5158
Case Poste Gare



Société Anonyme Commerciale UTILITAS Lausanne

Capital social : Fr. 500.000.- entièrement versés

Siège social : Avenue de la Gare, 3

T.S.F.

LAUSANNE, le 12 juillet 1923.

Monsieur Amann,

Président du Radio-Club,

LAUSANNE.

Av. Rambert 2.

Monsieur,

Vous n'ignorez pas que la Ville de Lausanne a mis à notre disposition le poste de T.S.F. du Champ de l'Air pour l'émission des concerts, conférences, etc., ceci depuis le commencement de l'année.

Cet état de choses a provoqué auprès de certaine concurrence un mécontentement peu justifié, si l'on veut bien tenir compte des frais considérables que nous avons pris à notre charge pour ces concerts, qui, en définitive, ont profité aussi bien aux autres Maisons qu'à nous-mêmes.

Depuis quelque temps il est question de la création d'un

BROADCASTING ROMAND

que nous sommes les tout premiers à souhaiter.

Il est inutile, cependant, de compter beaucoup sur le résultat d'une souscription publique et ce sont les fabricants et commerçants en T.S.F. suisses qui, à notre avis, devraient s'entendre loyalement entre eux pour l'amélioration des concerts et notamment l'augmentation de la puissance du poste radiotéléphonique du Champ de l'Air.

SOCIÉTÉ ANONYME COMMERCIALE
UTILITAS

à Mr. AMANN, LAUSANNE.

2 feuille

Comme nous reconnaissons la valeur du principe "l'union fait la force", nous nous permettons de vous demander si vous seriez d'accord de faire partie d'une association que l'on pourrait dénommer "BROADCASTING ROMAND", dont le siège serait à Lausanne et dont chacun des membres prendrait à sa charge une quote-part égale des frais d'organisation et d'émission des Radio-Concerts.

Le Broadcasting Romand bénéficierait dans tous les cas d'une partie du produit des concessions payées à la Confédération par des propriétaires de postes récepteurs.

En outre, on pourrait prévoir l'admission de tous les amateurs en T.S.F. qui voudraient bien contribuer, par une finance annuelle, à la prospérité du Broadcasting Romand.

Il va sans dire qu'un budget serait établi et ne pourrait être dépassé dans aucun cas, sans l'assentiment formel de la majorité des membres.

Dans cet ordre d'idées et animés des meilleures intentions envers le mouvement qui se manifeste de plus en plus en faveur du Broadcasting Romand, nous prenons la liberté de vous convoquer en réunion consultative pour le

SAMEDI 14 JUILLET à 14h.

AU RESTAURANT DES DEUX GARES AU PREMIER ETAGE

à

LAUSANNE.

A vous lire, nous vous présentons, Monsieur, nos salutations très distinguées.

SOCIÉTÉ ANONYME COMMERCIALE
"UTILITAS"

Directeur:





RADIO CLUB SUISSE

Section de Lausanne .

Rapport du Président sur le premier exercice .

Année 1922 .

Messieurs ,

Lorsqu'à la première séance de notre Société , vous m'avez appelé à la présidence , ce n'est pas sans un léger effroi, bien compréhensible dû reste , que j'ai accepté de prendre en main la responsabilité de mener à bien une oeuvre aussi nouvelle . Mais vous avez eu soin d'entourer votre président de très précieux collaborateurs , et sa tâche en a été grandement facilitée . Et en vous présentant aujourd'hui ce bref rapport, rapidement rédigé, je crois pouvoir vous dire que notre jeune Société est non seulement viable, mais a déjà réalisé son but , pour une large partie au moins . Et grâce à vous tous, Messieurs.

La première période qui va d'avril à juillet, était en somme une période de préparation . Nous y avons élaboré les Statuts , établi les bases de notre travail, tout en obtenant déjà un joli résultat . Les membres au nombre de 15 au début , atteignent ce soir 57 . Cela montre notre avenir plein de promesses .

Ce fut en mai que nous entrâmes en pourparlers avec d'autres Sections analogues à la notre aux fins de créer en Suisse une fédération des Amateurs sans -filistes . En Juillet , votre secrétaire et votre serviteur allèrent converser à Genève . On y fit une entente , qui servit de base pour constituer en novembre avec d'autres Sections , le Radio-Club-Suisse . A partir du mois d'août en échange une correspondance très nourrie au sujet de la réglementation de la T.S.F. en Suisse , et c'est alors sous notre pression , marchant de pair avec différentes personnalités

du monde scientifique et politique, que M. le Conseiller Fédéral, chef du Département des Postes et Télégraphes, annonce qu'il écoutera volontiers les Amateurs, plus spécialement le Radio-club, dans une commission spéciale, chargée d'élaborer de nouveaux règlements. La Section de Lausanne envoya à Berne un délégué. Nous sommes dès lors connus. La presse nous a également soutenu, notre Société ne tardera pas à être reconnue d'utilité publique.

Viennent les vacances. Presque tous les membres se dispersent, mais le comité, conscient de son devoir, siège toujours, et dans une séance peu ordinaire, aux Diablerets, établit le programme des ^{de septembre à décembre} la seconde période.

Celle-ci porta d'heureux fruits. C'est d'abord la bibliothèque qui s'enrichit, un local qui permet aux membres de venir consulter les périodiques et revues, des nombreux et intéressants travaux qui chargent nos séances et quelque chose d'encore plus précieux, des liens se serrent entre les membres, on commence à travailler ensemble.

Je ne donnerai pas force détails sur toute la politique extérieure du Radio-Club. On trouvera tout aux archives et dans les comptes rendus fort bien rédigés par M. Steinberg. Je me contenterai de vous dire qu'il y a bien à lutter dans ce vieux monde, et que ce n'a pas été sans difficultés, que sous la seule initiative de notre Société, a eu lieu le 26 novembre à Fribourg la première Assemblée générale du Radio-Club-Suisse. Neuf de nos membres y ont participé.

*réunissant des intérêts de Genève
Hôtel, Chaux-de-Fonds,
Bâle, Aarau, Yverdon, Berne
etc.*

Quel peu plus tard se réunit à Berne la Commission Spéciale de T.S.F. Votre président y siège pendant deux jours et fait tout son possible pour y défendre les intérêts des Amateurs. Il y a lieu d'avoir bon espoir de ce côté-là. Ces Messieurs les fonctionnaires resteront sévères, mais ils ne demandent qu'à vivre en bonne intelligence avec le Radio-Club-Suisse. Un peu de patience, quelques concessions de notre côté en nous saurons peut-être faire la paix, si vraiment guerre il y avait. Sans nous enorgueillir, nous

semmes et resterons les plus forts, mais sachons siers ^{aussi} rester hôte, surtout pour ce qui concerne la transmission.

Il me reste à vous dire que nous avons eu 14 séances ordinaires, 20 séances de comité, que nous possédons ^{57 membres dont} deux membres honoraires, un membre bienfaiteur, 23 membres actifs, 13 membres passifs, ^{10 correspondants} et que l'administration des C-F-F. a mis à notre disposition un local fort bien situé, et pour un prix extrêmement modique, grâce à notre dévoué membre M. Frinkinguer.

En achevant ce rapport, bien laconique, et vous m'en excuserez, comme vous m'avez pardonné tant d'erreurs pendant cette session, je vous demande de donner décharge au comité et à son président. Je remercie tous les membres qui ont participé de près ou de loin à l'activité de notre Société et très spécialement mes collaborateurs, les membres du comité. Merci surtout à M. Steinberg, notre dévoué secrétaire qui m'a jamais ménagé son temps et ses forces pour mener à bien le Radio-Club. A lui revient une grande part du travail accompli.

Messieurs, je souhaite maintenant, en quittant la présidence, que notre société prospère non seulement par le nombre et la diversité de ses membres, mais qu'elle travaille activement à l'érection de ce merveilleux édifice de la Science, la Radioélectricité. Nous en avons tous les moyens. Et puis surtout que toute ambition mal saine soit écartée, que chacun trouve pleine satisfaction à fréquenter nos séances. C'est le travail de collaboration qui nous fera vivre plus intensément. Pour cela il est indispensable que des liens d'amitié, de franche camaraderie entre vieux et jeunes s'établissent et se conservent.

Messieurs, en vous remerciant, je crie :

Vive le Radio-Club de Lausanne.

Jean Impey
 Impérial dip

Radio Club Suisse
 Lausanne